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сочинский ответ мусору власти сочи пытаются 
найти решение мусорной проблемы. в Городе с момента проведения 
олимпиады действует принцип «ноль отходов», который подразумевает 
полный вывоз мусора на полиГон в друГой муниципалитет. однако это 
очень затратно, поэтому власти курорта рассматривают любые, порой даже 
малореализуемые варианты с утилизацией отходов без ущерба для эколоГии 
и затрат на их длительную транспортировку. ДМиТРий МиХЕЕНКО

австрия подГотовит предло
жения В середине мая в Сочи прошел российско-
австрийский форум, который посетили первые лица 
двух государств и представители крупных компаний. 
В рамках мероприятия мэр олимпийской столицы 
Анатолий Пахомов встретился с руководством одной 
из крупнейших европейских компаний по утилизации 
отходов SaubermacherDienstleistungs AG. Австрийцы 
предложили решить сочинскую мусорную проблему 
с помощью строительства на курорте завода по ути-
лизации мусора. Компания владеет 18 заводами пол-
ного цикла, на которых представлены все технологии 
переработки и утилизации отходов. Однако проблема 
Сочи заключается в том, что в городе нет мусорных 
полигонов, они рекультивированы, и город перешел 
на систему «ноль отходов». Сегодня город произво-
дит порядка 350 тыс. тонн твердых бытовых отходов 
в год. Они вывозятся на белореченский полигон, а это 
600 километров в две стороны. эта схема, по мнению 
сочинских властей, не экономичная.

«я знаю, что в Австрии уделяется особое внима-
ние переработке мусора. я был там, посмотрел мусо-
роперерабатывающие заводы и те заводы, которые 
перерабатывают вторичное сырье. Очень большой 
опыт у вас накоплен. я думаю, что вы сможете с 
нами поделиться своими наработками, обсудим во-
просы двустороннего взаимодействия»,—  сказал в 
рамках встречи господин Пахомов.

По словам мэра, мусор, который ежедневно 
выбрасывают в контейнеры жители и организации 
курорта, можно разделить на три основные части: 
более 40% отходов — это органика, 20% — бума-
га, остальное — пластик, металл и стекло. Многое 
из этого можно использовать вторично. Однако 
одним из условий решения мусорной проблемы в 
Сочи является сохранение тарифа для населения. 
В то же время австрийские бизнесмены говорят, 
что у них на родине с введением безотходной ути-
лизации мусора тариф поднялся. Но полигонов в 
Австрии нет. Все идет на переработку или сжигание. 
Кроме того, в случае с Сочи необходимо учитывать 
курортную специфику — пришли к выводу стороны 
переговоров. В итоге глава курорта и представители 
SaubermacherDienstleistungs AG приняли решение 
создать рабочую группу, которая заполнит специаль-
ный опросник и отметит требования, обязательные 
для курорта. На основе этого портфолио австрийская 
компания готова будет представить более конкретные 
предложения по решению мусорной проблемы Сочи.

отходы в ноль Система утилизации твер-
дых бытовых отходов по принципу «ноль отходов» 
на курорте создавалась к Олимпийским играм 2014 
года. Тогда на курорте закрыли и рекультивировали 
свалки (ранее существовало два полигона), напра-
вив мусорный поток второго по величине города 

Краснодарского края (более 500 тыс. человек) на по-
лигон ТБО в Белореченск, а это около 22 часов пути 
в обе стороны. По установленной для Сочи схеме 
обращения отходов предварительная сортировка 
отходов производилась на площадках в Хостинском 
(80 тыс. т) и Лазаревском районах (100 тыс. т).

«эта логистическая схема крайне неудобна для 
коммунальщиков. Отходы из Лазаревского и цен-
трального районов Сочи перевозятся на площадку 
в Хосте, там складируются и сортируются, после чего 
вывозятся в Белореченск в обратном направлении 
через центральный и Лазаревский районы Сочи, 
а затем через Туапсинский район»,— рассказал ис-
точник «эР» в мэрии курорта.

Бытует мнение, что сортировочный комплекс 
в Хостинском районе, способный переработать, по 
данным мэрии, не более 60 -70% производимых в 
городе отходов, зачастую не справляется с большим 
объемом ТБО. Еще одним острым проявлением «му-
сорного кризиса» в Сочи стали стихийные свалки. 

свиньи в помощь Еще один вариант ре-
шения мусорного вопроса курорта господин Пахомов 
озвучил в конце прошлого года. По его мнению, впол-
не вероятно было бы создать в городе специализи-
рованный индустриальный парк — свиноферму, где 
отходы будут перерабатывать в пищу для животных. 
В качестве доказательства состоятельности этой 

идеи господин Пахомов привел данные, что около 
48% мусора Сочи является пищевыми отходами. По 
замыслу градоначальника, если на индустриальной 
свиноферме будет перерабатываться до половины 
всего сочинского мусора, а еще около 7% пластика, 
дерева и бумаги будут перерабатывать местные биз-
несмены, утилизации на полигонах будет подлежать 
лишь 30% твердых бытовых отходов. Таким образом, 
по словам мэра, мусорный вопрос на курорте будет 
практически закрыт. 

Мнения относительно данной инициативы разде-
лились. В частности, в Национальном союзе свино-
водов “эР” сообщили, что кормить свиней отходами 
нельзя — это запрещено. «Отходы в пищу живот-
ным не допускаются по той причине, что неизвестен 
их химический состав. К примеру, среди компонен-
тов пищевых отходов могут содержаться возбудите-
ли АЧС (африканская чума свиней), что приведет к 
катастрофе»,— рассказали в организации. эксперт 
проекта «Ноль отходов» «гринписа России» Алексей 
Киселев вообще считает, что реализация индустри-
альной свинофермы в Сочи может обернуться эколо-
гической катастрофой на побережье. По его словам, 
пищевые отходы являются отходами пятого класса 
опасности, то есть малоопасными для окружающей 

власти сочи хотят минимизировать оБъем 
отходов, которыЙ отправляется на полиГоны
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